

## Espantoso incendio de La jornada parlamentaria de ayer un hospital que alojaba 5,000 enfermos en el Congreso

### El proyecto para crear la oficina de control financiero causa un acalorado debate

#### Continúan los combates en China. Se ha decretado el statu quo en los problemas europeos. La langosta destruye las cosechas en Rusia.

Con dos mujeres: una artista y otra millonaria

Los Angeles, 19.—Por denuncia de tres testigos, se sigue investigación respecto a la legalidad matrimonio de Rodolfo Valentino quien se casó con la hija de un millonario de New York y ahora se le acusa de bigamia por haberse casado en enero con Jean Ackere, una artista de quien se divorció pocos meses después. Hay opiniones de que el divorcio no puede ser válido antes de haberse ratificado legalmente.

Se incendia un hospital con cinco mil enfermos

Roma, 19.—Ha ocurrido un incendio en los pisos superiores de un hospital de donde se han sacado veinte cadáveres y se continúan las investigaciones porque en el interior habían cinco mil enfermos.

Luis Firpo, campeón argentino, luchará con Jack Dempsey

New York, 19.—Jack Dempsey, regresó de Europa ayer, e inmediatamente su representante, se ha ocupado de las propuestas para luchar fuera de la de Carpentier con quien luchará Dempsey en Europa antes de mayo, próximo en París o en Londres. Entre los oponentes está Harry Wills, el negro Will Brennan con quien ha contratado doce rounds, y Luis Firpo, campeón suramericano.

Las luchas en las calles de Belfast no cesan

Belfast, 19.—Continuó ayer la lucha en las calles, habiendo muer-

to dos individuos y varios heridos. En el día hubo cuatro muertos y continuó el tiroteo por la noche.

Recrudece la lucha en la zona de Mandchuria

Tien Tsing, 19.—Han pasado por aquí gran número de tropas al mando del General Wu Pei Fu, para atacar al General Chang Tso Lin, quien se encuentra en Lang Chow. Los representantes aliados han notificado a ambos guerrilleros que no permitirán el atrinchamiento dentro de dos millas distantes de Muckden, pero parece que no están dispuestos a atender el aviso del ferrocarril ha quedado en condiciones muy difíciles porque Chang ha levantado la vía en varias partes y se ha llevado todas las locomotoras en su retirada.

Se ha resuelto el statu quo de Europa

Génova, 19.—En la junta plenaria de los comités políticos de la conferencia, se resolvió hoy un armisticio o pacto temporal de no agresión entre las naciones europeas, esperando el arreglo de límites y otros asuntos. Todas las disputas permanecerán en Statu-quo, esperando el resultado final que se determinará en la conferencia de La Haya.

Para aumentar las plagas aparece la langosta en Rusia

Moscou, 19.—Se ha desarrollado una plaga de langostas que amenaza ser más destructora que la del año pasado en los distritos del Cáucaso, Kantchaka. Kuban y Crimea, quitando la esperanza de cosechar las siembras este año.

A las 3 p. m. se abrió la sesión. Presidió el Lic. don Arturo Vollo. Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Revisión del acta

El Representante Trejos pide la venia al Directorio y expone en primer término sus excusas por entrar a considerar de puntos ya discutidos y aprobados en la sesión anterior, al conocer del proyecto de ley para la creación de una oficina de Control.

Asuntos relacionados con su profesión le impidieron concurrir puntual a la sesión de ayer y tomar parte de consiguiente en la discusión del proyecto.

Pide por lo tanto a la Mesa el permiso para rever todos los puntos y cláusulas acordadas, para hacer algunas modificaciones indispensables que no se han hecho y para ello se extiende en ciertas consideraciones, siendo la primera la de que el Congreso no está facultado para hacer el nombramiento del Jefe Supremo de esa oficina fiscalizadora que se pretende fundar.

Manifiesta que lo que se hizo fué ponerle una camisa de fuerza al Poder Ejecutivo, quitándole un poder que sólo a él corresponde. Quiere oír opiniones de abogados a este respecto y pide al Licenciado don Ricardo Jiménez.

Expuso que es un Representante independiente, desligado por entero del señor Presidente, y más en estos momentos que vino bajo el peso de un profundo desagrado pero en esta ley es de buenos legisladores no man-

ifestar las facultades del Poder Ejecutivo.

Expone que hay gastos que son imprevistos como los originados por una revuelta, en que todo Gobierno necesita girar para mantener la fuerza pública que bien puede estar fuera de presupuesto, y este tópico debe aclararse.

La Mesa pospone la moción del Representante Trejos para su oportunidad.

Montero B.—Moción para que el Congreso manifieste al señor Pinto su pesar por las desgracias que le afligen.

Fué aprobada unánimemente.

Derechos de exportación

El Representante Aragón lee el dictamen vertido por la Comisión de Hacienda en un proyecto del señor don Santiago Fernández que tiende a rebajar los derechos de exportación del café de la clase tercerilla por la tercera parte de lo que paguen las clases superiores. Pide a la Cámara se le dispensen los trámites reglamentarios y moción en ese sentido. Fué aprobada.

Reformas al Código Fiscal

El Representante Montero Barrantes somete a la consideración de la Cámara un proyecto de ley para impedir el cohecho estimulando a los empleados de aduanas y resguardos. Este proyecto tiende a impedir el contrabando. El Diputado proponente tiende a reformar los artículos 226 y 227 del Código Fiscal.

Pasó a estudio de la Comisión de Hacienda.

Oficina de Control

El Representante Aragón hace uso de la palabra manifestando extrañeza por las palabras del señor Trejos. Se defiende de los cargos que hace al Congreso el señor Trejos y sostiene que la oficina se crea tan solo para velar por el orden y la buena marcha de la Administración Pública.

Le refuta al señor Trejos, que para todo gasto imprevisto, bien sea por revueltas o algo anormal, el Ejecutivo tiene en su mano la llave para convocar al Congreso que venga a autorizar esos gastos que se necesitan cubrir. Cree que puesto que el señor Trejos es tan amigo de los señores Acosta, debe ser más amplio y ver que la ley es altamente beneficiosa, cuyos alcances ya explicó de talladamente en la anterior sesión el Licenciado Jiménez.

Se trata tan sólo de que el Ejecutivo se amolde a lo que el Congreso le señale en el Presupuesto para sus gastos, e insta al señor Trejos para que colabore con su ayuda al establecimiento de ese departamento de control.

El Representante Jiménez toma parte en el debate para declarar lisa y llanamente con toda la serenidad que le caracteriza que no sabe si la moción del señor Trejos está o no dentro del Reglamento, lo que sí sabe por estar bien definido, que el discurso del señor Trejos es el de todo un conservador. Cree don Ricardo que si no se acude a reformar el edificio fiscal, se nos vendrá encima.

Sostiene que si el Congreso crea el organismo, puede también crear empleos, pues no es un cánón de las Instituciones Republicanas que el Congreso, siendo la Soberanía de la

República no pueda nombrar empleados.

Rechaza la frase vertida por el señor Trejos, de que se pretenda poner una camisa de fuerza al Ejecutivo y expone que lo único que se quiere es hacer cumplir las leyes y la voluntad del Congreso en cuanto a este punto, es soberana, teniendo el Ejecutivo que ceñirse dentro del molde que se le marque.

No cree que la oficina sea una panacea que llene todos los anhelos, pero sí será una medida para normalizar nuestra vida económica y evitar tanto despilfarro. Refirió que en el senado francés se tomaron hoy toda clase de medidas para hacer cargos responsables a los Ministros por los sobregiros que tengan en sus dependencias.

Manifestó que Costa Rica, que no es sino una Municipalidad grande que viven sus hijos dentro de unas pocas millas cuadradas qué cuesta reunir el Congreso para pedir lo que extraordinariamente necesita el Gobierno caso de presentarse problemas imprevistos, que no se hayan señalado en el presupuesto?

Al hablar de los desórdenes por gastos hechos en la presente Administración, el Lic. Jiménez hizo referencias de una misión diplomática que fué no hace mucho a Panamá para dar un reverente saludo a un infante, que ni siquiera vino a visitarnos. Fué otra Legación a México y el Congreso vino a enterarse de ellas cuando regresaban los señores miembros que las integraban. ¿Con qué derecho se pagaran las dietas de esos comisionados?

Tenemos una sección minería, a cuyo frente hay un señor técnico a quien no conozco ¿pero esa sección, en virtud de qué fundamento o ley se ha creado? ¿Cómo el Ministro de Hacienda firma esos giros?

Expone, que no viene a buscar un laurel, ni una candidatura, viene tan solo a defender la idea salvadora de la república que figuraba en la plataforma del partido que le llevó al Congreso, viene a ayudar a sus compañeros para corregir yerros funestos que están carcomiendo la savia de la Nación.

Se refirió a los felices tiempos de su Gobierno, diciendo que en aquel tiempo los giros del Gobierno se coitaban a la par de los billetes de Banco, sin que corriera como desgraciadamente sucede hoy, de mano en mano, sin que nadie los quiera por ningún valor.

Pide no se considere la revisión solicitada por crearla impropcedente y ridícula, pues que con su tesis, se hallan los elementos pensantes y mas vallosos del país.

Al terminar el señor Jiménez su discurso fué aplaudido por las barras que se veían llenas de publico.

Con las frases del Representante Jiménez contesta el señor Trejos, que no pide no se de la ley, sino que se de lo mejor considerada posible, y el representante Jiménez no debe oponerse a unos descos que se encuentran dentro de un orden legal. Sostiene que debe abrirse el debate permitiendo las discusiones, pues el restarle facultades y atribuciones al Ejecutivo, es cosa de meditarlo mucho por las consecuencias que entraña.

Manifestó no convencerle las teorías del señor Jiménez, a quien refuta, que según el nivel social, de los

## El día de Cuba

El día 20 de mayo de 1902 fué proclamada solemnemente la independencia de la nación cubana. El grito de Yara, lanzado en la bella isla antillana se confirmó hace hoy veinte años y en el cielo de las naciones brilló una estrella más, la misma estrella de plata fulgo-reante que engalana la bandera de la joven república.

Cuba bella, rica y hermosa, es hermana nuestra por su lengua, su religión y su origen; y en esta tierra que un día se honró sirviendo de asilo a una gallarda pléyade de patriotas cubanos, celebramos con regocijo el día más glorioso de la isla amiga.

El *Diario del Comercio* consagra un recuerdo de afecto y cariño a la República de Cuba por cuya prosperidad hace cordiales votos, saluda a la muy estimable colonia cubana y al honorable caballero don Atila Pérez de la Osa, Consul General de Cuba en Costa Rica a quien presenta las muestras de su más distinguida consideración.

## Nuestro colega "La Nación"

El estimado diario de la tarde "La Nación" que en diferentes ocasiones ha demostrado hacia nosotros el más cordial compañerismo y la más exquisita galantería, nos favorece en su edición de ayer con la nota siguiente que sabemos agradecer en todo su valor:

"Tenemos el gusto de corresponder al saludo que a la prensa nacional dirige hoy nuestro apreciable colega "Diario del Comercio", al reanudar sus tareas interrumpidas durante unos pocos

días, debido a necesidades de reorganización de la empresa. El colega continuará editándose en los talleres de la Imprenta Minerva. Don Camilo de Mézerville aparece como su propietario y gerente; don Rómulo Tovar como Director editorialista y don Joaquín Vargas Coto como Director Jefe de Redacción.

Nos complacemos en desear al "Diario de Comercio" mucha prosperidad en la nueva etapa de labores que ha iniciado con la edición de hoy.

# Visita Diocesana al Guanacaste

## INTERMEZZO

Nuestra última crónica de Santa María de Tenorio, que enviamos de Bagaces y la Santa Semana que con toda pompa celebró en aquella ciudad el padre Clodoveo Hidalgo, abandonado a la sazón por Fray Gregorio, nos hubo de interrumpir esta serie de descripciones tan fastidiosas como amenas, dado que tenemos que ponernos a cuarto, para quedar bien con todos.

Así pues, también se ha interrumpido el orden de ellas; cansados por el calor dejamos las filigranas de cada lugar empezadas, para terminarlas a ratos cuando soplen los nortes y el ambiente nos inspire al *lanteo*, como dicen aquellas buenas gentes fronterizas.

El caso es primero: que dejamos al Padre Hidalgo celebrando la Pasión en Bagaces, que no resultó como las de Obermergau en Suiza, pero que después de ocho años de no tener semejantes festividades religiosas, se efectuó con gran animación; segundo, que la dichosa gasolina «sirena» nos trajo desde el Bebedero a Puntarenas no sirenamente tampoco, porque el «toro» andaba suelto y de veras, que por las noticias que leímos en nuestro bello puerto, furiosos vendables, terribles huracanes destruyeron casas, fincas y telégrafos allende nuestros croniqueados lugares.

Bien, pues, llegamos cansados pero con los deseos de arribar pronto por entre paralelas de hierro al risueño valle del Abra, en donde abundan los macizos de flores y los paseos concurridos con vistosísimos árboles, y los edificios suntuosos y los teléfonos y tanta luz eléctrica, de esa que tantos días ha no viéramos, porque desde que nacimos nos alumbró a San José, que se da taca de ser la primera urbe de Hispano-América que adoptó ese servicio público, que hoy se encuentra en apogeo.

Fray Gregorio, bien molido y renco se fué al Guarco, a la ciudad de las nieblas y del Convento de la metrópoli fundada en 1563. En ella y entre alegres compañeros de la Orden Franciscana y con los cuidados de la imágencia de piedra bajo la advocación de Nuestra Señora de los Angeles, no sólo esperaba descanso de tan recias faenas apostólicas, sino recuperación de salud y de inspiración. Yo, también cansado y quemado y rechinado, pensando en lo pintoresco de los declives del cerro de Zurquí y en las caricias de las frondas del Pirro y del Burío, dispuse quedarme en *Cubujuqui* en donde la Inmaculada Concepción y su villa, hecha ciudad hermosa, existe en memoria y honor del Presidente de la Audiencia de Guatemala don Alonzo Fernández de Heredia, desde 1824.

Punto y coma... a poco supe, que el amigo Hidalgo de Bagaces, solitario y fatigado reposaba en la ciudad de sus feligreses de levantado espíritu y de empeñado progreso intelectual y material, desde 1840 y desde que un Julián Volio junto con otras familias emigradas de la capital,

formó un centro social de lo más distinguido, —cuna de nuestro poeta Lisimaco— cuyos *anhelos hondos* todavía no ha esculpido esa ciudad—situada sobre los cerros de la serranía del Aguacate sobre una gran cantera de excelente piedra; esa ciudad seca y de clima benigno y de la colina «Tremedad» recreo de los hospitalarios ramonenses.

Una quincena después, cuando despertados y avivados nuestros soñolientos afectos e imbuidos de salud Fray Gregorio y el Padre Clodoveo, regresaron alegres, si, alegres por la continuidad de la Visita Pastoral en Guanacaste, pero algo mustios por la decisión mía de quedarme cerca del Virilla en donde sus aguas frescas y cristalinas corren a torrentes y no mansas como las del Tempisque, cuajadas de calor y de lagartos y de *guapotes* tan ricos como nuestros *bobos*.

Desde entonces, los telegramas abundan y las noticias de tan buenos compañeros, me causan envidia y deseos de continuar hacia Guatuso, la tierra de promisión de la Visita Diocesana al Guanacaste, no por sus festejos en honor de ella, sino por sus incontables parajes de exuberante naturaleza, por sus típicas costumbres y Dios sólo sabe, cuántas y cuántas proezas o necesidades.

De Cañas, me dicen: «Llegamos felizmente a esta, gran entusiasmo, ochenta jinetes y todo el pueblo en ovación nos recibió alegremente».

De Las Juntas: «Fray Gregorio muy contento, anoche magnífico recibimiento, se nos presenta mucho trabajo. Cincuenta ginetes nos toparon».

De Tilarán, el 9 del corriente, Fray Gregorio dice: «Abangares se ha portado estupendamente, visitamos minas, impresiones magníficas, por correo escribimoste detalladamente».

Y ayer 15, Fray Gregorio me telegrafía con esa voluntad propia de él: «Tilarán respondió magníficamente. Salimos para Río Frio, Los Chiles y Upala, llenos de entusiasmo por excelente salud inmejorable. Sentimos tu compañía».

Y hoy por la mañana una larga carta fechada el 10, de Tilarán, me cuenta minuciosamente la faena de Abangares, llena de cultura y fervor religioso, lugar llamado «Las Juntas» porque de veras se juntan los dos focos potenciales: el sol de justicia que requema la cerviz de los mineros y el sol de las conciencias cristianas, que reviven al primer soplo alentador de los Mensajeros de Cristo, lleno de calor, lleno de entusiasmo.

Mientras tanto se publique ésta, pasará a mi estilo las crónicas recibidas, que ya no firmaré más como «Corresponsal Viajero» sino como cuartillas de atento y servidor,

AMANDO CÉSPEDES

## El hecho de sangre del jueves

La Alcaldía 2ª fué encargada de instruir la sumaria que se le sigue al joven Jiménez por homicidio frustrado en perjuicio de Dora Alvarado.

La salud de esta joven no es de gravedad se tienen esperanzas de salvarle la vida.

Jiménez fué trasladado ayer tarde a la Penitenciaría.

## La retreta del lunes

La retreta que dará la Banda Militar el lunes próximo será en celebración del centenario de Wagner.

Las piezas que se ejecuten ese día, serán originales del famoso compositor nacido hace 109 años. Esa retreta será de gala.

## Robo de un reloj

El joven don Max Chaves ha demandado a un relojero por cuanto no le devolvió un reloj que le tenía componiendo.

Los detectives tomaron carta en el asunto y detuvieron al relojero quien niega el cargo. El perjudicado llevará el asunto a los Tribunales de Justicia, los cuales se encargarán de poner las cosas en claro.

## Estafa de \$140

En la Alcaldía Primera se ha iniciado una sumaria contra un tal Chaves por el delito de estafa en perjuicio del señor Vicente Bonilla Rojas.

Alega el perjudicado que él le entregó dos giros de Gobierno a Chaves quien se los había ofrecido cambiar y que todavía no lo ha hecho por cuanto dispuso de ellos. El lio es muy complicado.

# Los Tacones altos

Mucho se ha dicho acerca del daño que ocasiona a la salud el uso de los tacones altos; mucho se ha visto también, que yo conozco a dos damitas muy afectas a usar siempre los tacones más altos posibles, que sufrieron ambas fuertes lesiones en los pies, que requirieron operación quirúrgica, y meses de cama y ser condenadas a usar en lo sucesivo tacones sumamente bajos.

Esto sin hacer mención de los trastornos que causan los tacones, por la posición especial e irregular en que colocan el cuerpo en otros órganos internos, muy delicados.

Es por esto, que las americanas siempre atentas a la comodidad idearon lanzar a la moda unos tacones de dos y medio a tres centímetros de alto, que se han adaptado a zapatos de punta aguda, y adoptado universalmente para la calle, para «trotar» como dicen las francesas.

Se comprende perfectamente que estos tacones no favorecen a las bajas de cuerpo, las cuales son entusiastas al tacón Luis XV y del Botié (en México llamado Bertini), sin duda porque los zapateros que no sabían su verdadero nombre, le dieron el de esta estrella del cine que siempre aparece en la pantalla, calzada con zapatos del tipo de este tacón, que es altísimo y poco doblado hacia adentro, casi recto). Pues la moda ha solucionado una vez más este que parecía grave problema para la mujer de baja estatura: ha creado una especie de zapatos, especiales para que ella los use en la calle y que no son ni de tacón Botié o Luis XV, ni de tacón cubano o de tres centímetros, sino un poco de unos y de otros: puntiagudos y de tacón ni muy alto

ni muy bajo. Porque se entiende perfectamente que estos cómodos zapatos trotadores, de tacones de tres centímetros, son exclusivamente para la calle, para viaje, para «el diario» cuando se sale a hacer un poco de ejercicio a pie, por eso huelga decir que no visten nada y que el tono más chic para ellas es el café en todas sus tonalidades: café obscurísimo, café rojizo, café-madera y café clara. Sus puntas son aguzadas y los más generalizados con choclos, piladas que llevan con medias del mismo tono, de hilo de escocia. También de este tipo hay botas y «medias-botas», de tipo antiguo, sin cierre, con un resorte a ambos lados de esta especie de choclos y estos zapatos si me parecen, sencillamente feísimos y muy poco elegantes.

## Toda Mujer! Toda Madre! Toda Hija!

**Necesita hierro periódicamente para fortalecerle los nervios, sonrosar sus mejillas y darle las fuerzas y vigor de mujer robusta.**

No puede haber mujeres hermosas, sanas y robustas sin abundancia de hierro en la sangre. Especialmente las niñas que están haciéndose mujeres necesitan abundancia de ese hierro vitalizador. Es, en realidad, elemento imprescindible que necesitan para su robusto desarrollo. Solo una mujer sabe las agonías que trae la supresión o la irregularidad menstrual. Las madres deben cuidar que sus hijas tomen «**HIERRO NUXADO**» para toda clase de debilidad así como para reglas tardías o dolorosas. En el período más crítico de la vida su porvenir entero puede ser irremisiblemente dañado por falta de hierro orgánico, «**HIERRO NUXADO**» en la sangre.

«**HIERRO NUXADO**» es puro alimento para la sangre. No solo la enriquece sino que ayuda a crear millares de glóbulos rojos en la sangre, devolviendo las rosas a las mejillas pálidas, el brillo y viveza a los ojos amortecidos y con frecuencia trae también alivio de los dolores agudos durante las reglas y del gran peligro que causan las supresiones menstruales. Los médicos recetan «**HIERRO NUXADO**». Procúrese un frasco hoy mismo. Pruébelo por un mes y vea la diferencia en su salud y bienestar. De venta en las buenas farmacias y droguerías. Cuidado con las imitaciones. Asegúrese de obtener el legítimo «**HIERRO NUXADO**» que lleva la firma de Dae Health Laboratories.

## Sombreros Peruanos



DEPOSITO GENERAL:

**ALMACEN SASSO HERMANOS**

Fronte al costado Este del Banco de Costa Rica

Los brazos, las piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

### Aceite Verde

cura esta penosa enfermedad

Pídase en las boticas

### Fábrica de Jabones y Velas de Esperma

TELEFONO No. 100  
JESUS MARIA CASTRO V.  
PLAZA VIQUEZ - SAN JOSE

## Una circular del Ministro de Marina

El señor Ministro de Guerra y Marina, le hadirigido una circular a los Capitanes de los Ptos. de Limón y Puntarenas, llamándoles la atención sobre el estricto cumplimiento de la Ley de Pasaportes.

Esto es motivado por los incidentes que se suscitan con los Consules ante quienes deben ser registrados los pasaportes.

En la circular, el señor Ministro los excita al acatamiento del decreto No. 3 del mes de noviembre de 1911.

Los pasaportes serán extendidos con un plazo determinado.

## TEATROS

### MODERNO

SABADO 20 DE MAYO 1922  
A LAS 7 P. M.

**El Divorcio de Lucila**  
Por Eddie Lyons y Lee Moran

A LAS 8.30 P. M.  
**El vendedor de embustes**

### AMERICA

SABADO 20 DE MAYO 1922  
A LAS 8.30 P. M.

**SI o NO**  
Por NORMA TALMADGE

**Luneta o Butaca 0.50**

## Legación y Consulado de Francia En San José de Costa Rica

Será procedido el 25 de Mayo próximo ante Corredor jurado, asistido del Canciller substituto de la Legación y Consulado y del Agente Consular de Francia en Puntarenas, en dicho puerto, por cuenta de quienes pertenece, a la venta del más que ofrece y último postor, del velero «SUZAKI» del puerto de Brest, al mando del Capitán E. Desdemaines, de 169 toneladas 99 centésimos de arqueo neto, tal como se encontrare en el estero de Puntarenas, siendo el importe pagadero en el acto, salvo que haya intervenido antes de dicha fecha la venta privada de dicho barco.

San José de Costa Rica, 20 de abril de 1922.

El Encargado de Negocios de Francia  
(Firmado) EMMANUEL NEUVILLE

## LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho. — San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago

Anúnciese usted en este diario



# El viaje del Presidente Millerand

## Millerand recibe a Berenguer en Fez

El Presidente Millerand recibió al General Berenguer en la casa del Residente francés, General Lyautey en Fez, Marruecos.

Millerand dijo a Berenguer que «se complacía en recibir al glorioso representante del ilustre ejército español que ha demostrado una vez más las cualidades y virtudes que le hicieron ganar, desde hace siglos, la admiración del mundo».

Millerand dijo a Berenguer que se sentía feliz al ver cómo tan rápidamente había triunfado España en las dificultades en Marruecos.

El Presidente envió un despacho al Rey Alfonso, expresando su admiración por el ejército español y sus deseos por la prosperidad y la grandeza de España.

## Nuevo Comandante militar de Melilla

El Ministro de Guerra de España, nombró al General Ardanar Comandante de la plaza de Melilla, en reemplazo del General Sanjurjo, quien pasa de Comandante a Larache.

El General Barrera reemplazará al General Ardanar como Subsecretario de Guerra.

## La flota mercante del Japón

Los esfuerzos hechos por las firmas navieras y constructoras de buques japoneses, para mantener la situación que ocupaban durante la guerra ha sido el motivo de las propuestas hechas al Gobierno para que subvencione con 50 millones de yens a la marina mercante, así como la limitación de los buques viejos, castigando con impuestos a los artículos que sean transportados en buques extranjeros.

Se calcula que la marina mercante japonesa se compone de 821 buques de 1.000 toneladas, sumando un total de 2.847.000 toneladas, de los cuales 250 buques que suman la cuarta parte del tonelaje total tienen de veinteaicinco años de servicio y 190 con un tonelaje de 630.000 toneladas tienen más de 25 años de servicio.

Es obvio la necesidad de construirlos de nuevo y hacer reparaciones en los otros.

El hecho de que el departamento de Marina no haya suspendido las construcciones, indican que los constructo-

## OCHO HORAS PARA CADA UNO



**D**IVIDIR las 24 horas del día en 8 para trabajar, 8 para descansar y comer y 8 para dormir, da resultados admirables para la conservación de la buena salud.

Actualmente hay miles de personas que trabajan demasiado, disponiendo de muy poco tiempo para dormir y comer, y casi de ninguno para descansar y divertirse, con lo que no hacen más que quebrantar su salud.

El trabajo excesivo recarga la sangre de impurezas y de ácido úrico; los riñones son forzados al trabajo constante de la filtración de estos venenos hasta que llegan a debilitarse y, a funcionar imperfectamente recargándose con ellos la sangre.

Los síntomas de esta debilidad no tardan en presentarse; dolores de cabeza y de espalda, agudos dolores reumáticos, hinchazones hidrópicas, dolores en las coyunturas y los músculos, inflamación de los nervios, desórdenes urinarios y otras resultantes del envenenamiento de la sangre por el ácido úrico.

Las Píldoras de Foster son una ayuda poderosa de la naturaleza, vigorizan y normalizan los riñones, ayudan a la eliminación del ácido úrico, contribuyen al buen funcionamiento de la vejiga y hacen desaparecer todos aquellos síntomas y sus malas consecuencias.

Aunque Las Píldoras de Foster son inofensivas y no contienen drogas que constituyan hábito, no deben tomarse sino cuando se necesiten.

Ocho horas para trabajar, 8 para dormir y 8 para comer y descansar, y Píldoras de Foster son la mejor medicina para los riñones.

De venta en todas las boticas. Solicite nuestro folleto sobre las enfermedades renales y se lo enviaremos absolutamente gratis.

FOSTER-McLELLAN CO. BUFFALO, N. Y., U. S. A.

res de buques temen que las noticias de emergencias son exageradas, especialmente desde que la capacidad de los astilleros japoneses son pequeños comparados con los de la Gran Bretaña y Estados Unidos. Sin embargo la «Hamburg American Line» y la «North German Lloyd» recientemente han sido admitidas en la conferencia del Lejano Oriente, por lo consiguiente la entrada de los buques de carga alemana en el comercio con Oriente indudablemente afectarán los negocios de las líneas de vapores japoneses.

## Anatole France y el Soviet

Anatole France, decano de los literatos franceses, ha teleografiado al Soviet respecto a la prisión de los líderes del partido revolucionario socialista ruso, diciendo: «En nombre de la humanidad y de los altos intereses mundiales no cometáis actos contra vuestros adversarios políticos, que puedan ser interpretados como actos de venganza, pues así habréis perjudicado irreparablemente la gran causa de la libertad de la clase obrera en el mundo.»

## Terminación del acorazado «West Virginia»

El Secretario de Marina de los Estados Unidos Demby anunció que había ordenado la terminación del superdreadnought «West Virginia» habiendo encontrado la junta especial que dicha nave se halla terminada en más de un ochenta por ciento y el «George Washington» en un sesenta y nueve por ciento.

## Comandante de la escuadrilla norteamericana en aguas centroamericanas

El almirante William Cole ha sido nombrado comandante especial de la escuadrilla que se halla en aguas centroamericanas.

## Capitanes regentes de la República de San Marino

San Marino.—Eugenio Reffs, José Arzilli, y el abogado Gozi han sido elegidos capitanes regentes de la República para los próximos seis meses.

## Nueva expedición del explorador Amundsen al Polo Norte

Cristiania.—Amundsen ha concluido sus preparativos para una expedición al Polo Norte.

Dichos preparativos que han sido secretos, para evitar su publicidad, se han descubierto hoy cuando Amundsen se embarcó para Nueva York acompañado de su aviador el teniente Omdahl.

La expedición partirá de Seattle en el mes de Junio, embarcándose en el buque «Maud» que va absolutamente cargado.

Amundsen espera estar de regreso dentro de cinco años.



# Empieza hoy la temporada de comedia en el Teatro Nacional

El debut de la Compañía Caralt se verificará esta noche, con el estreno de la comedia en tres actos y en prosa, original de los autores franceses Rivoire y Bernard, EL AMIGO TEDDY.

Leemos: «La fábula sentimental y deliriosa en que se basa esta comedia, descansa sobre la inadaptación al medio de un americano en París, lo que da lugar a escenas amenísimas, llenas del mejor «humorismo». Comedia de las llamadas «de salón», es la obra con que la Compañía de Caralt se presenta a

nuestro público, un modelo de delicadeza y de pericia teatrales».

El renombre de la Compañía y el anuncio de la obra de «debut», ha despertado extraordinario interés, y esta noche veremos nuestro gran Teatro Nacional, con la brillantez de sus días mejores.

Alegremonos. Comienza hoy una temporada que habrá de proporcionarnos gratas noches de amenidad y de arte. Dos cosas de las que andamos bien escasos.

# Información cablegráfica

Washington 18.—El Srío. Hughes en repuesta a la invitación para que los Estados Unidos participen en una conferencia en La Haya para tratar el sábado sobre asuntos rusos, envió anoche un mensaje manifestando que el Gobierno de los Estados Unidos está imposibilitado de aceptar la invitación porque se apartaría del programa señalado para la conferencia de Génova y encontraría dificultades sinó se altera el memorandum Ruso del 12 de Mayo; añade que los Estados Unidos mantienen su punto de vista original de que la cuestión rusa debe tratarse junto con las otras dificultades económicas europeas y que en cuanto a la productividad rusa, el mejoramiento depende de medidas locales que deben ser proveídas por Rusia misma.

Washington 18.—En los círculos sociales se dice que la nota americana debe interpretarse como que deja las puertas abiertas para ulteriores discusiones y en conformidad con lo expresado por Lloyd George en las conferencias de Génova.

Washington 18.—En la Casa Blanca se dijo hoy que los Estados Unidos no aceptarían la invitación de Inglaterra para enviar una comisión investigadora de las atrocidades cometidas por los turcos contra los cristianos del Asia Menor.

Washington 18.—El Senado adoptó una resolución en contra del servicio del transporte, Henderson para llevar al Japón a los

oficiales del Colegio de Annapolis para una reunión naval.

Chicago.—La policía tiene evidencia completa de la culpabilidad de los cabecillas laboristas en el asesinato de dos policías y lanzamiento de bombas. Ayer sorprendió el envío de venenos destinados a los prisioneros.

Filadelfia 18.—Entre los ciudadanos de Pensylvania hay gran interés para la designación de candidatos para Gobernador de estado, senadores y representantes al Congreso. La Gobernación del estado se discutirá entre Pinchoty y Walter ambos republicanos.

Génova 18.—El Consejo de la Liga de las Naciones rehusó disentir el problema ruso, dejándolo bajo la jurisdicción de la conferencia económica; el representante de Noruega ha pedido una inmediata investigación hecha por la liga, sobre todos los asuntos políticos y económicos de Rusia.

Para lavar la ropa, el

## Azul Monitor

Fabricado por un experto al sistema francés en EE. UU., es superior a todos

## LA ALHAMBRA

Almacén de Tejidos y Abarrotes

### PAGES & Cía

Tabaco Iztepeque. — Loza de toda clase. — Escobas para patio, extranjeros. Cigarrillos «Susini». — Puros Habanas y Jamaica. Pinturas, Aceite, Aguarrás

## La pila del Edificio Metálico

Los trabajos que se estaban haciendo en el Edificio Metálico para construir una pila de natación, han sido suspendidos por orden de la Junta de Educación.

La Junta se ha dirigido al Jefe de la Sanidad, ordenándole que se sirva investigar si esa pila es o no perjudicial.

Esa pila se estaba haciendo al lado Este del Edificio, contiguo a la casa de don Felipe J. Alvarado. El dinero invertido en esa obra es producto de las funciones que se dan en el Salón del Edificio.

SE NECESITA: persona formal, entendida en los cultivos de banano y cacao, para encargar \$ 150.00 mes. También Cocinera, para finca sólo para dos personas. \$ 30.00 por mes. Informes Ap. 420. 463 E.

OPORTUNIDAD. Sillas americanas, fijas y giratorias, para Dentistería y Barbería. Una máquina Singer en perfecto estado para Zapatero. Una motocicleta, Poppe, en buen estado 4 caballos de fuerza. Cochecitos para niños. Utensilios de Panadería. Todo a precio de quema. Alquiler local para Panadería. Informes: Carlos Sabatino. Paso de la Vaca. Teléfono 886. 466 E.

SE ALQUILAN piezas con servicio interior, a precios ventajosos, en la casa situada 100 varas al Sur de la Botica Francesa, y 50 vs. al Oeste. 461 E.

ALQUILASE departamento con dos piezas propias para oficinas o comercio. Puerta y ventanas a la calle; servicio higiénico y otras comodidades. 100 varas al Norte del Carmen. Rosalla v. de Luján. 464 E.



### Noches de Desvelo, Dias y Semanas de Martirio, de Quema, Picazon, y Agonio. — Una Aplicacion de Lavol y Luego, Alivio al Instante

La piel se refresca, suaviza y calma, la erupción desaparece. El cutis se pone claro y blando nuevamente y la terrible enfermedad se cura permanentemente.

LAVOL es una loción líquida, suave y pura, que ha merecido los más altos reconocimientos de la profesión médica. No hay más que aplicar unas cuantas gotas a la piel afectada y la picazón desaparece. La piel se refresca y calma. Desaparecen las erupciones y el cutis se queda limpio, blanco y suave. La enfermedad se cura.

Este notable remedio viene de los Estados Unidos, donde ha curado miles de casos de eczema, herpes y toda clase de enfermedades cutáneas.

Se vende en todas las Farmacias.

# DESNATADOR "PRIMROSE"

Su fuerza centrifugal es tan perfecta, que en los ensayos americanos se han llegado a separar soluciones de anilina y agua.

## INTERNATIONAL HARVESTER & Co. CHICAGO

### Miguel Macaya & Cía. AGENTES



M. Debone, la más bella de las tuberculosas tratadas con el sistema Maggiorani de instalaciones eléctricas y baño hidrotérmico eléctrico; ejemplo de pronta curación; en dos meses «alentada y llevada de nuevo a cantar en los teatros».

EDITORIAL

# LA OFICINA DE CONTROL

La oficina de control, como un instrumento complementario del Presupuesto de la República, es una medida administrativa inaplazable. El origen de la iniciativa pudo parecerle al Poder Ejecutivo un tanto sospechoso por provenir de un Congreso que le era desafecto, y pudo creer que el Congreso quería no solo someterlo a un régimen de estorbosa vigilancia, sino a un sistema de ración. El Ejecutivo consideró, tal vez, este doble razonamiento: que no debe dudarse de la honorabilidad de las personas que desempeñan el Poder Ejecutivo y que esa vigilancia pone en incapacidad al Ejecutivo para el desarrollo de su acción Administrativa. No vemos otras razones de fondo que puedan aducirse contra el establecimiento de aquella institución. Sin poner en tela de juicio la pureza de conducta de las personas del Poder Ejecutivo, no es posible negar que a la empresa de parte de algunos diputados de establecer orden en las finanzas nacionales, el Ejecutivo contesta retardando la presentación del Presupuesto, con lo cual ha dado un mal ejemplo, hasta obligar al Congreso a tomar a su cargo esa función que implica un acto de responsabilidad del Poder Ejecutivo.

Pero planteada de nuevo hoy la cuestión, el Ejecutivo no quiera verla con prevención ni recelo. Un gesto de civismo le hará sentir la necesidad moral de ceder a susceptibilidades humanas para abrirle campo a todas aquellas iniciativas bien sentidas que se hacen urgentes si se quiere hacer orden en las finanzas nacionales. Y cuando decimos esto, no se dude de nuestra buena intención. Fuera necesario sobreponerse a la realidad de la vida para creer que es indiferente que sigamos viviendo de acuerdo con el sistema financiero actual, y mayor engaño aun el de creer que podemos aplicar el optimismo presidencial al lamentable estado de desorden de la vida económica del país.

Contempladas las cosas, aun sin la perspicacia del estadista, se da cuenta el ciudadano de que todos los problemas financieros de la nación están supeditados a un principio de buen gobierno, y el control en los gastos públicos supone ya la aplicación de tal principio.

No sabemos que el Gobierno haya abrigado ya la intención de vetar esa ley. Si se viera animado a hacerlo por una concepción suya de su gestión administrativa, conceda a los hombres de Estado del país la oportunidad de darle consejo. No dudamos de que quien se sienta penetrado de la bondad de mejores prácticas administrativas, estará por la nueva institución, sin creer por ello, que le hace daño al Ejecutivo ni ofensa a sus hombres.

Como va la discusión en el Congreso nos parece saludable. Sentimos la oposición que ese proyecto encuentra en un grupo de representantes, y más aun, que semejante oposición no sea justificable por fuertes y justas razones.

En esto no hay un interés de partidos. Hay un sencillo interés de gobernar bien la República.

## "LA MINIATURA"

TIENDA DE NOVEDADES

Acába de recibir preciosos artículos japoneses: PANTUFLAS, PIYAMAS y KIMONAS para niños. -- TODO A PRECIOS MODICOS  
225 Varas al Oeste de la Botica Francesa

## El Siglo Nuevo

### ACABAMOS DE RECIBIR:

Un gran surtido de impermeables para Niños, Niñas y Jóvenes. Pañuelos de todas clases.

### Para Caballeros

Cuellos finos de muy buena calidad. Pañuelos de algodón finos. Capas de huley Casimires ingleses.

### Departamento de Bazar

Nuevo surtido de Cristalería, Juegos de loza, Persianas, Stores, Visillos, Alfombras de varios tamaños, Ahulado de carpeta y Almohadas de plumas.

Esta semana gran baratillo de encajes de varias clases y tiras bordadas. Acaba de llegar también un bien gran surtido de pañolones y rebozos.

**A. HERRERO & Co.**

Ordene sus trabajos de Imprenta a los Talleres de La Minerva

## MENTOLTYMOL

Sana, calma, alivia, cura  
DE VENTA EN LAS BOTICAS

## La salud del Sr.

### Ministro de Hacienda

Aunque don Rafael no está del todo restablecido para emprender de nuevo sus labores, si se encuentra bastante aliviado de la grave enfermedad que acaba de pasar.

Ayer visitó por primera vez el Ministerio, conferenciando cortos instantes con el señor Subsecretario del Ramo, don Tomás Soley Güell.

La presencia del señor Ministro fué sumamente grata para los cumplidos empleados de su dependencia, quienes sienten afecto y cariño por el jefe y el amigo.

Nosotros también nos felicitamos en saber que el honorable señor Ministro de Hacienda, don Rafael Huete, ha entrado en el periodo de un pronto y feliz restablecimiento, y que muy en breve lo veremos al frente de su despacho.



### Santoral

Santos Bernardino de Sena y Baudilio, mártir, y santa Basilia, virgen.

### Nacimientos

Eduardo, de Macedonio Padilla y Blanca Sellen.

—María Isabel, de Ricardo Molina y Ester Montes de Oca.

—José María, de Erlindo Solano y Angela Conejo.

### Defunciones

José Vargas, 27 años, Puntarenas.

—Alejo Martínez, 26 años, Sardiná.

—Federico Acosta, 60 años, Orotina.

—Josefa Solano, 65 años, Guadalupe.

—Baltazar Araya, 28 años, San José.

—José Chacón, 7 meses, San José.

### Pasaportes

Alfredo Jiménez, costarricense, para Estados Unidos.

José Fernández Tamargo, español, para España.

Rafael A. Soto, costarricense, para Guatemala y Salvador.

Edgar Montealegre, señora e hija para Nueva York.

Teodulo Servilla, español, para España.

Vidal Cruz Castrillo, costarricense, para Honduras.

Manuel Martínez Campos, costarricense, para Honduras.

## El tranvía al Morazán

Varias personas nos han sugerido la idea de interceder ante la Empresa del Tranvía en la persona de su estimable Superintendente Mr. Zinck, para ver de conseguir sea hecha la pequeña continuación de vía para hacerla rematar propiamente en la calle de la estación, o sea a la esquina de la afamada cantina del señor Roses, situada en la parte Este del Parque Morazán.

Con gusto formulamos estas líneas en ese sentido y a la vez rogamos al señor Zinck considere la utilidad de tal propósito.

**Vea usted nuestros avisos económicos**

## CARALT y la CRUZ ROJA

La Compañía "Caralt" ha tenido un gesto que mucho sabrá estimar la sociedad capitolina, resolviendo dar el próximo lunes una función a beneficio de la Cruz Roja Costarricense.

Las localidades serán expuestas por un grupo de estimables damas.

Dado el fin de la función, no dudamos del éxito.

## Ayer en el Bolsín

Pertenencias de Petróleo, de \$ 300 a \$ 400 no hay ofertas, pues los tenedores no quieren venderlas.

Bonos de Conversión al 22 % de descuento. Hay demanda y muy poca oferta.

Bonos de la Revolución 385 Tipo de cambio. Hay demanda.

Acciones de la Compañía Hidrocarburos del Pacífico \$ 9.

Giros de Eventuales al 50 % de descuento

Giros de Dulce, 30 % de descuento.

Acciones de la compañía Minera Industrial, \$ 450. No hay demanda.

Hay demanda por las Acciones del Banco Anglo.

## Labor municipal

### SESION DE AYER

A las 16 horas se abrió la sesión.

Se leyó una proposición de don José Naranjo para extraer unos ramales de tubos de cañería que están abandonados y que sólo él sabe donde se encuentran.

El Ingeniero Municipal está de acuerdo con la solicitud del señor Naranjo quien pide por la indicación, la mitad de la tubería que se extraiga.

Se aceptó la moción del Regidor Loria para demorar la ejecución de este asunto hasta que la Municipalidad resuelva lo que debe hacerse con esa tubería.

Se discutió la solicitud de la señorita Clemencia Quesada Marín quien ofrece el cambio de una faja de tierra por una acera, o bien por abono a futuros impuestos municipales.

Se acordó pagarle el valor a la faja de tierra con abonos a frutos impuestos, sin perjuicio de que la Municipalidad nombre una comisión de peritos que valoren la faja cedida.

La señora Catalina García Calderón solicita perdón de una deuda por impuestos alegando su extrema pobreza y padecer de parálisis.

La deuda en cuestión es de \$ 92,50.

Se aprobó la moción del señor Loria, de que la señora García no pague esos impuestos pero que se lleven en la Contabilidad y el día que muera esa señora, se remate su propiedad y entonces se le reclamen los impuestos en cuestión.

A las 16-30 hs. se leyó la sesión.

## Los señores Escarré Hnos. ensanchan su negocio

Ayer pudimos apreciar cómo estos honorables y acreditados comerciantes de esta plaza Escarré Hermanos se esfuerzan por engrandecer su colmado almacén establecido en nuestra principal avenida y conocido por todo el elemento josefino por "La Magnolia," única casa que se cuida de recibir constantemente productos frescos de las mejores firmas de España y Francia.

Acaban de abrir en la parte interior del almacén, un espacioso salón que don Bartolomé destinó a sala de muestras. Allí puede ver el cliente de más exigencia, toda clase de productos euro-

## La jornada etc.

Viene de la página 1

pueblos, así es el Gobernante, y que el Congreso podrá crear empleados pero no puede nombrarlos. Son funciones del Poder Ejecutivo.

El Representante Baltodano apoya la revisión pedida y dice que no es un golpe de muerte para la ley no debiendo la Cámara negar su voto cuando en la discusión está la luz para el mejor éxito. Hizo referencias también a las invasiones, revueltas o revoluciones que pudieren sobrevenir y que originan gastos imprevistos que deben aclararse sin dejar trabas o inconvenientes al Gobierno para su movilización. No está de acuerdo en que el Congreso sería convocado cuando hiciera falta para autorizar esas erogaciones.

Tercera en el debate el representante Monge para instar al Sr. Trejos a que retire su moción a fin de seguir el detalle, a reserva de la presentación de un contraproyecto que bien puede elaborar el Sr. Trejos y ser discutido y aprobado por la Cámara.

El Presidente Sr. Volio, llama la atención a los señores representantes recordando es las disposiciones reglamentarias, a fin de que se ajusten tan solo a la revisión que se discute, sin entrar en diferentes materias, que entorpecen la marcha del asunto.

El Representante don Jorge Volio expone que no ve la necesidad de ampliar tanto un debate ya bien expuesto en todos sus puntos, y que fué someramente analizado. Sostiene que, en diputados bien penetrados en las prácticas republicanas, no cabe otra tesis que la sostenida por el Lic. Jiménez.

Con frase muy castiza y sin mostrar el menor titubeo en sus palabras bien subrayadas, manifestó el Sr. Volio don Jorge, que si no fuera por el mucho respeto y consideración que le merecen los señores diputados que le precedieron en el uso de la palabra pensaría se trataba de una mala treta bien urdida e intencionada, así como el juego del loggés, y le llama la atención mucho más, cuanto el Sr. Trejos como el Sr. Baltodano, hablan de invasiones por la frontera, revoluciones, asonadas y revueltas, que solo caben en el magín de gentes enfermas. Refiere que no caben más componendas ni más que agregar en un asunto bastante previsto.

Lo que se trata es de encarrillar el país por un surco de buena administración gubernativa si queremos mantener nuestra enseña como ciudadanos de una república democrática y libre. Esto prometo a mis electores en la ciudad de Atenas y desde esta curul que es la representación de aquel pueblo mantengo la firme palabra que les juré, de trabajar con todo el ardor de mi patriotismo como costarricense, para hacer que el Gobierno se encarrille por una buena vía o dimita: son dos caminos que tiene. Si se encarrilla, el beneficio será para el país y para sus ciudadanos, si no lo hace, le corresponde la dimisión.

El Representante Picado juzga que la ley tiene puntos de inconstitucionalidad porque invade atribuciones del Poder Ejecutivo, no obstante la tesis sustentada por el Licdo. Jiménez a quien considera y respeta, pero en cuanto al asunto que se discute difiere de su criterio bien a su pesar, y suplica al señor Jiménez, siga por el camino reposado ya que va en ello el tren de la República.

El representante Cortés no está por la revisión y lo siente. Advierte que los gastos imprevistos a que tanto se teme, pueden salvarse, con un agregado puesto en la ley de Presupuesto que ha de discutirse.

Refiere que las palabras del Sr. Volio no están en razón. Puede haber muy bien una invasión o una revuelta, y entonces el Gobierno tendrá que cruzarse de brazos porque el Sr. Ministro de la Guerra sabe las fuerzas con que cuenta en período de paz, pero esas fuerzas tienen que movilizarse.

Defiende en este asunto su criterio y sus convicciones como representante libre e independiente.

Sometida a votación fué desechada la moción del representante Trejos. La sesión terminó a las 5 p. m.

peos, perfectamente clasificados: el champagne "Pomery", "Veuve Chiquot", los famosos vinos de la Casa Bataille, las ricas conservas en latas y los deliciosos puros, sabrosos néctar de Machado y de La Corona.

Este departamento se alistó para dar cabida a la gran cantidad de mercadería que envía de Europa el señor don Antonio Escarré, y que ha de llegar en la próxima semana.

## Amalia Molina

Macarena! Macarena!  
Vale cien millones  
tu cara morena....

Pandereta alegre como un florecer de clavellinas sobre un tapial en primavera; manojo de claveles cordobeses reventando sobre una mata de cabellos negros en tarde de corrida; capote de oro y de seda que lleva el diestro en el desfile pinturero de la cuadrilla; gitana de negros ojos que va por el mundo pregonando la buenaventura; gorgorito de agua cristalina que canta bajo los arcos de un puente; serranillo que llora su pena, mirando desde lo alto del monte la torre de su iglesia; mañica de Aragón que canta al Pilar y siente en la sangre hervir la jota arrabalera, la jota del Portillo, la jota inmortal de los sitios; sultana cautiva de blancas manos que añoran el viejo esplendor de Granada; morá de Puente Genil; sangre abencerraje que vino de Oriente; caña de manzanilla; pregón de flores; mantón de Manila; castañuela loca; Andalucía gitana y mora, Andalucía de penas, de sollozos y cantares; pasiega buena y pura como un chorro de agua; Alma de España, AMALIA MOLINA.

En la calle soleada, en la calle alegre, florecen los tiestos de las rejias; por entre las enredaderas y las malvalocas se adivina el sombrío patio de los azulejos; los moros se fueron pero el alma musulmana se quedó allí, cautiva y suspirante, enamorada de los patios frescos, de las fuentes claras, de Córdoba la Sultana, de Sevilla, hija del Guadalquivir, de Granada la Bella. Y en ese decorado, como hecho por los pinceles de Romero de Torres, florece tu cara morena, y brillan tus ojos gitanos; y, aroma de claveles, y fluir de regatos cristalinos, tu voz va cantando la pena, la madre, la traición, el querer... la copla andaluza, que vuela como un perfume de dolor, de amor y de muerte.

El río que pasa turbulento y opaco bajo los arcos del puente; la luna entre nubarrones sombríos, que alumbra el paisaje; y cerca del río el templo añoso y fuerte; dentro del templo, el Pilar. Y el mañico que canta, acompañándose del guitarrico sonoro que hace vibrar en el aire dormido las notas jocundas de la jota, de la jota de Aragón, marsellesa de valor, arrullo cariñoso, piropo a la Virgen del Pilar.

Tacita de plata; fortaleza que emerge cuadrada como una perla que surgiese del milagro azul del mar; el horizonte abierto, el camino: de la América nueva y hermosa, por donde se aventuraron un día las tres carabelas de la hazaña; Cadiz. Y el gitano alegre, el gitanillo soñador y vagabundo que baila churumbelas, el gitanillo que canta infortunios de amor y arrulla el ensueño de su compañerita buena y pálida, flor de martirio que están matando los celos.

Y AMALIA es compendio de esta alma de España, del alma lírica de la patria madre, de la patria cuna de santos y bandidos, de héroes y majas; alma de la España pinturera que pintó don Francisco de Goya y Lucientes, alma de la España diáfana y celeste que pintó Murillo, el de las vírgenes inmortales.

AMALIA MOLINA, pandereta alegre, castañuela loca, guitarrico triste; alma de los cantares, puñao de claveles y de rosas, salero, graciosa macarena, virgen de las angustias, maja de las verbenas: ESPAÑA!

Joaquín Vargas Coto



### Viajeros

—Procedente de la ciudad de Cartago tuvimos el gusto de saludar al doctor Guier.

—Ha regresado de Tilarán don Rafael González.

—De Panamá llegó al país don Delfín L. de Guevara.

—El Licenciado don Juan Félix González llegó de la ciudad de Heredia.

—Se encuentra en esta capital procedente de Puntarenas don Alfredo Oreamuno.

—Doña Angela Rojas de Pacheco regresó hace pocos días de Nueva York. Radica actualmente en Guadalupe en casa de sus padres y ha realizado su viaje con fines de salud. La saludamos atentamente.

—El domingo próximo llegará al país procedente de Colón Mr. Joe Bryan, comerciante de aquella plaza. Su viaje es de negocios. Nos complacemos en saludarlo.

—Después de varios meses de ausencia en el exterior se encuentra de nuevo entre nosotros don Jaime Forn.

—Procedente de Heredia saludamos a don Antonio Dobles Segreda.

—De Alajuela estuvo ayer en esta capital el Licenciado don Adán Saborío.

—Procedente de la hacienda Golden Grove se encuentra en esta ciudad don Rogelio Guardia.

—Para Sixaola salió don Gerardo Volio, administrador de aquella aduana.

—Preparan viaje para los Estados Unidos el doctor don Edgar Montealegre y su señora doña Isabel Jiménez de Montealegre.

—Próximamente partirá para Nueva York el joven don Alfredo Jiménez.

—Para su hacienda "La Meseta" en Heredia, partió don Santiago Güell.

—De la finca "Los Diamantes" en Santa Clara han llegado don Porfirio Oduber, su señora doña Ana María de Oduber y sus niños.

—Para Tres Ríos salieron doña Ester de Guardia y sus señoritas María Eugenia y Flora.

—De temporada en Cartago se halla la señorita Emilia Keifer.

—Regresó de Coronado la familia Soley-Güell.

—Se encuentra en Puntarenas don Agusín Luján.

—Procedente de Heredia tuvimos el gusto de saludar a la señorita Mildred Azoli.

—A fines de la semana entrante se espera a doña Dora Jiménez de Sáenz, quien regresa de Tegucigalpa.

—Para Puntarenas partió el ex-Presidente don Rafael Yglesias.

—El jueves próximo llegará al país procedente de Europa el doctor don Miguel A. Velázquez.

—La señorita Ofelia Corrales saldrá próximamente del Havre rumbo a Costa Rica.

—Para Cartago partió la señorita Alida Pattoni.

—En el Monte de Heredia se hallan don Alfredo González y su señora doña Delia Morales de González pasando su luna de miel.

—Próximamente regresará de los Estados Unidos don Roberto Lang.

—En Coronado pasa unos días la familia Baixench.

### Bodas

—El día 11 de junio próximo se verificará en la Parroquia de Heredia la ceremonia matrimonial de don Ismael Chaverri y la seño-

rita Guillermina Benavides. Les anticipamos nuestra cordial felicitación.

—El Comandante de Plaza de la ciudad de Heredia coronel don Nicolás Ulloa contraerá próximamente matrimonio con la señora doña Celia Zamora. Hacemos votos de ventura por la felicidad del futuro hogar.

### Residencias

—A la ciudad de Cartago ha trasladado su domicilio la familia de don José Luján.

—Don Alfredo Arguedas y su señora doña Lia Ortiz de Arguedas han fijado su residencia en la calle Alfredo Volio, 300 varas al Sur de la Dolorosa.

—Desde hace varios días se trasladó de Heredia a esta ciudad la familia Rosabal.

### Triste aniversario

—Ayer a las 7 de la mañana se efectuó en la capilla del Colegio Seminario una misa en sufragio del alma del recordado don Félix Echeverría.

### Del exterior

—En el vapor Valparaíso, de la Compañía Chilena de Navegación, embarcó en Panamá con destino a Valparaíso el joven don Alvaro Bonilla Lara.

—Han llegado a París procedentes de Victoria (España), doña Agustina v. de Bonilla y don Julio de Mézerville.

Por cable recibido se tiene noticia en esta capital de la feliz llegada a Boston de don Juan Martínez, empleado de la Northen Railway Company.

### Conferencia

Esta tarde a las tres y media tendrá efecto la conferencia de los sábados sobre la Cultura Española que dicta don José Figuer del Valle. Hoy tratará de la vida de Roma y su influencia en la Península Ibérica.

### Correspondencia

Puede enviarse la correspondencia referente a vida social al apartado "S", Sección Social del DIARIO DEL COMERCIO.

### Enfermos

Con sumo placer consignamos la noticia de encontrarse completamente restablecido el ingeniero don Salvador González.

La niña Matilde Piza Keith ha continuado mejor de salud. Nos alegramos.

Restablecido se halla don José María Flores.

En la ciudad de Heredia se encuentra enferma de cuidado doña Josefa R. de Chaverri.

Postrada en cama está desde hace varios días doña Estela Fuentes de Chaverri.

Continúa mejor el ex-Presidente doctor don Carlos Durán.

El doctor don Eduardo Uribe sigue enfermo de cuidado.

Mejor ha continuado don Juan Bosch.

Postrado en cama se halla don Pablo Sauma.

La señora madre de don Luis Vives continúa enferma.

Desde hace varios días se halla enfermo el joven don Sadí Fernández.

Don Bernardo Velázquez se encuentra completamente restablecido.

La señorita María Cecilia García ha continuado mejor de salud. Ha estado enferma doña Emilia Martín de González.

El niño Mario de los esposos Trejos-Montealegre ha seguido mejor.

El ex-Presidente de la República don Juan B. Quirós se encuentra delicado de salud. Le deseamos un pronto restablecimiento.

La señora de don Bertie Robles continúa bastante mejor.

Doña Oliva de Castro se encuentra postrada en cama desde hace varios días.

En la ciudad de Heredia se encuentra enfermo de cuidado don Antonio Rodríguez Ruiz. Lo atiende el doctor Zamora.

### Accidente

Debido a un accidente sufrió una fractura en un brazo, Mario Alberto, hijo menor del hogar Echeverría-Morales. Lamentamos lo ocurrido y le deseamos una pronta mejoría.

### Cumpleaños

El martes próximo celebrará el aniversario de su nacimiento la señorita Hilda Echeverría. Le anticipamos nuestra felicitación.

### Misa de requiem

El lunes 22 de los corrientes a las siete de la mañana se celebrará en la Iglesia de la Dolorosa una misa de Requiem, y a la una de la tarde del mismo día un Viacrucis, en sufragio del alma de la que en vida se llamó Remigia Alvarado Artavia, madre de nuestro buen amigo don Rafael María Alvarado.

## Labor del Resguardo

### Una aprehensión en Sta. Bárbara

El Resguardo del centro aprehendió una gran fábrica de aguardiente clandestino en Rosales de Santa Bárbara de Heredia.

La aprehensión la hicieron ayer en la mañana, cuando Rafael y Miguel Fonseca, propietarios del "chunche" estaban destilando una buena cantidad de alcohol.

Al ser descubiertos se fugaron por un potrero, habiendo tenido uno de ellos, una lucha con el cabo Federico Fernández.

El alambique es de cobre y muy perfecto; también fueron decomisados 500 litros de fermento.

Fue detenido el padre de los Fonseca, señor Salvador Fonseca quien se encuentra en la Penitenciaría a la orden del Inspector General de Hacienda.

Bien por el Resguardo.

## Nuestro grano de oro en Londres

Detalles de ventas de café de Costa Rica efectuadas por los señores Arbutnot, Latham & Co. Ltd., de Londres, durante la semana que terminó el 13 de Mayo.

Cantidad vendida 200 quintales ingleses.

Término medio de precio de venta (precio bruto por quintal inglés de 112 libras): 112 chelines 7 peniques.

Estado del Mercado más flojo especialmente para clases medianas.

Embarcado a Londres hasta la fecha: 144.000 sacos.

Lyon Hnos. y Co., Sucs.

EN LA ADUANA PRINCIPAL.—Remataré a las catorce horas del martes 21 del corriente, al mejor postor y por cuenta de quien corresponda, una cubeta de Queso marca F. D. A. No. 2759 que llegó a Puntarenas por vapor Cauca 22 de abril. La mercadería está en buen estado y se remata por haber perdido parte de su valor comercial. Además de puja el interesado deberá pagar \$ 13.80 por derechos de aduana y \$ 1.75 por fletes de ferrocarril etc. etc. Ricardo Mora Fernández, Corredor Jurado. 467

## EL GALLO DE ORO

### CAMISERIA

Especialidad en encargos a la medida

Escogido surtido de telas

25 Varas al Este del Hotel Europa

## AMBOS MUNDOS

URIBE & PAGES

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CAMISIERES INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero.

### Un acto de verdadera humanidad

Se presentan grandes dificultades todos los días para trasladar los reos de la Cárcel Pública a los departamentos de justicia donde se les exige de continuo rendir declaraciones y careos, en el sentido de que se lástima hondamente el sentimiento generoso de humanidad, ver como se conducen a los infelices penados, —cualquiera que sea su delito—, atados de manos con rosarios de bronce, recorriendo las calles más centricas de la ciudad, a vista y paciencia de señoras y niños.

El Gobierno tiene la obligación de corregir todas estas irregularidades o yerros enormes que afectan a la moral.

Repetidas veces hemos elevado nuestra voz de protesta por esos actos que condena toda sociedad que se precie de culta, y volvemos de nuevo a insistir en la misma tesis, a fin de que se adquiera un Auto - Ambulancia para hacer exclusivamente ese servicio.

Ojalá que en esta misma administración quede corregido este daño.

### El viaje del doctor

Martínez Suárez

En carro especial agregado al tren ordinario de pasajeros, salió ayer para El Salvador el distinguido diplomático doctor don Francisco Martínez Suárez, Presidente de la Corte Suprema de Justicia de aquel país hermano.

El doctor Martínez Suárez permaneció una corta temporada en esta capital, aprovechando una licencia que le concedió su Gobierno.

En compañía de este caballero, regresó a su patria el Dr. don Luis Paredes y su familia.

Nos complacemos en desearles una feliz travesía.

# IMPRENTA MINERVA

SAN JOSE, 5ª AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios.

Trabajos nítidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios, Programas, Papel de Cartas, Recibos, Invitaciones, Esquelas, Tarjetas, Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

### Muere el diplomático Salvadoreño Dr. Zaldivar

Por cable hemos tenido la infausta noticia del sensible fallecimiento del distinguido político y diplomático doctor don Rafael Zaldivar, hijo del señor ex-Presidente del Salvador de igual nombre, ocurrido el 14 de los corrientes en la ciudad de Chicago.

El doctor Zaldivar hijo desempeñó elevados cargos en la política de su país, y entre ellos dos no menos de importancia, el de Alcalde y Gobernador de la capital salvadoreña, Ministro Plenipotenciario y Enviado Extraordinario ante el Gobierno de Estados Unidos en Washington, y últimamente ejerció igual cargo ante el Gobierno de Guatemala.

Con motivo de su muerte EL DIARIO DEL COMERCIO expresa en sus columnas la manifestación viva de su condolencia a su viuda e hijo residentes en los Estados Unidos, haciéndolo extensiva a doña piedad Zaldivar v. de Mendiola e hijos, y toda la estimable familia Zaldivar Guerra que radican en nuestra hermana república de San Salvador.

### La llegada de don Arturo Rosales

Hoy estará de nuevo entre su familia y amigos, el estimable caballero don Arturo Rosales, quien acaba de hacer una jira de negocios por la vecina república de Nicaragua, a cuya capital lo llevaron asuntos relacionados con la reorganización de la Agencia "Sun Life" de Seguros de Vida, de la que es don Arturo Gerente General.

EL DIARIO DEL COMERCIO se complace en expresar al distinguido y buen ciudadano su afectuoso saludo de bienvenida al querido terruño donde fué siempre querido.

### EL COMETA

TALLER DE FUNDICION

Se vende una rueda "Pelton" de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10, otro de 10 x 13 y otro de 6 pailas de varios tamaños.

APARTADO 239

MARTIN Y MEDINA

JOSE CHENG APUY & Co.

El más antiguo de Puntarenas

Almacén de Primera Clase

### Casos y cosas

En la Alcaldía Segunda se ha iniciado una causa por robo en daño de Jaime Gómez.

Con motivo de haber quedado abiertas anoche las Oficinas de la Sección Comercial, tuvo la policía de línea que vigilar toda la noche de ayer.

La policía le ha ordenado a unas mujeres de mala vida que habitan por la Escuela de Mauro Fernández, que cambien de domicilio conforme a lo dispuesto por la ley. Ojalá hagan lo mismo con las que viven por el Colegio de Señoritas.

El primero de junio se inaugurará el tranvía al Liceo, cuyos trabajos ya están al terminarse.

Quong Tai Chong & Co.

(JACOBO SANCHEZ)

Importadores y Exportadores

PUNTARENAS C. R.

### ROPA INTERIOR

DE LANA

DONDE

MONTEAGUDO & CIA.

### Un nuevo partido

Se nos da la noticia de que un conocido juriconsulto y un galeno de buena reputación, van a formar un nuevo partido político.

Esta organización política se denominará Partido Cívico, y su carácter será de oposición al actual orden de cosas.

Un repórter de este diario recogió ayer ese rumor y como tal lo damos.

### Festival religioso en Madre de Dios

Con motivo de la entronización del Sagrado Corazón de Jesús en casa del señor Juan Campos, al pueblecito de Madre de Dios hizo viaje el Ilustrísimo y Reverendísimo Monseñor Blessing, recientemente consagrado Vicario Apostólico de Limón.

El ilustre Prelado aprovechó la oportunidad para impartir la confirmación a multitud de personas. También procedió a bautizar a un buen número de infantes. Hubo además oficios en el templo.

Alberto Maduro C.

Comisiones y Representaciones

Oficina: Contiguo a la de don Alberto Aragón Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfin: "Luz Superior"

Gasolina: WICO

### UNITED FRUIT CO.

SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, via Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día Jueves 13 del corriente mes de Abril, que de regreso sale para Nueva York, via Habana, el día Domingo 16 de Abril; los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los Jueves en la mañana y saldrán los Domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores en combinación con los vapores de Elders & Fyffes Ltd., para Bristol, via Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos Europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit Company y de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

ADMINISTRADOR G. P. CHITTENDEN

**Las Hemorroides**

Se curan radicalmente con el uso de la

**POMADA MIDY**

Y LOS **SUPOSITARIOS MIDY**

Adreno-estípticos

Remedio muy eficaz; de uso fácil y aseado, gracias a la cánula rectal adaptada a cada tubo

De venta en todas las Farmacias y Droguerías

LABORATORIOS MIDY  
Rue du Comte Rivaroli  
PARIS

IMITADA POR TODOS

# CERVEZA TRAUBE

IGUALADA Por NINGUNO

# Vida y Hazañas de Francisco Villa

Su juventud audaz, su esplendor guerrero,  
y su vuelta a la vida pacífica del campo

(Continuación)

Lo cierto es que Mr. Wilson tenía decidido enviar tropas a México, y que el General Pershing estaba ya en Columbus preparándose para la expedición, que se llamó «punitiva» porque no perseguía otro objeto que castigar a los asaltantes. Trascibimos, al efecto, el siguiente párrafo de la nota americana, que fija claramente el sentido de la controversia.

«Con objeto de alejar cualquiera aprensión que pudiera existir en México o en los Estados Unidos, el Presidente me autoriza (habla Mr. Lansing) para asegurar públicamente en su nombre, que las operaciones militares que están en proyecto serán estrictamente sujetadas al objeto ya anunciado y que por ninguna circunstancia serán dirigidas a usurpar la soberanía de México ni a intervenir en los asuntos interiores de la República hermana, sino, por el contrario, todo lo que se está haciendo va dirigido deliberadamente a evitar toda posibilidad de intervención».

XXXVI

## La Punitiva

No entra en el plan de estos modestos apuntes un relato cabal del curso que siguieron las operaciones militares en relación con la expedición punitiva del General Pershing, ni tampoco la relación de las largas y enojosas notas de cancillería a cancillería. Bástenos decir que más de una vez estuvo a punto de romperse la guerra entre México y los Estados Unidos por causa de Villa y de sus actos, y que llegó a derramarse sangre de fuerzas de un lado y otro en la célebre acción de El Carrizal, que todos los lectores recuerdan.

El hecho que nos importa es que Pershing, con una columna no escasa de importancia, pues se componía de seis mil hombres, cruzó la línea divisoria el 14 de marzo por Columbus. Dicha columna se componía del 13 regimiento de caballería, el 6 y el 16 de infantería y el 1 de artillería de montaña. Tras estos iban el tren de carros con provisiones numerosísimas, como para una larga campaña; los cuarteles del Estado Mayor; el cuerpo de aeroplanos, multitud de automóviles de campaña y algunas tropas más cubriendo la retaguardia.

Y cuando como consecuencia de las notas cada vez más enérgicas de Carranza para que la punitiva no avanzara, primeramente, y para que regresara des-

pués: y como consecuencia de la gravedad que las cosas asumieron en El Carrizal, de las largas conferencias y discusiones diplomáticas, volvieron las tropas de la punitiva a su país de origen.

XXXVII

## Las Últimas Llamadas

Así como esos incendios en las selvas del trópico, ya extinguidos por el relente de la noche, guardan bajo sus cálidas cenizas el ardor de las brazas vivas, y como a un fuerte soplo de viento suelen alzar una imponente llamarada que se comunica a las malezas, las consume y se apaga después silenciosamente, así el gran incendio del villismo a partir de 1916: estaba extinto como factor de la política, pero por momentos solía adquirir brillo y fuerza, para tornar después al silencio y a la oscuridad.

Una de tales llamadas fué el ataque llevado a efecto sobre Chihuahua en Septiembre del año últimamente citado. No constituyó una victoria sino una demostración nueva de la sagacidad y la astucia, del valor y de la testarudez de Villa.

La ciudad estaba guarnecida por numerosas tropas al mando del General Jacinto B. Treviño; pero entre los soldados defensores había muchos amigos y cómplices del guerrillero, los cuales empezaron desde algunos meses atrás a enviarle rifles, pertrechos y datos minuciosos acerca de la situación de los cuarteles, su efectivo, etc.

Villa tuvo el atrevimiento de anunciar con algunos días de anticipación que iría a celebrar a la capital del Estado las fiestas de la Independencia Nacional. Como se le juzgaba en completa derrota, sin hombres y sin armas, se tomó a necia balandra su notificación.

Pero el 56 en la noche sus fuerzas, divididas en pequeños grupos y sin armas (pues debían recibir las en el interior) penetraron en Chihuahua y se confundieron con el pueblo. De pronto se apaga al luz: una patrulla cae sobre la Penitenciaría, vence y acuchilla a la guardia y pone libres a los presos; empieza una tremenda confusión, en que nadie sabe quién es el enemigo ni dónde está; los cuarteles son atacados, y el General Treviño no tiene otro recurso que salir llevándose consigo los soldados que halla a su paso, para ir a situarse al cerro de Santa Rosa y a cañonear desde ahí al enemigo.

## Boda Páez-Segura

Esta noche a las 20 horas en Tucurrique y en la casa de los padres de la novia don Ramón Segura y doña Matilde de Segura, se efectuará la ceremonia matrimonial del estimable y esforzado joven don Antonio Páez Castro y la señorita Josefina Segura.

Apadrinarán a la joven pareja don Jesús Páez Castro y doña Elisa de Páez, don Toribio Bonilla y su señora esposa, don Tito García y señorita Mary Bolaños, don Raúl Pinto y señorita Claudia Páez Castro.

Por el reciente luto que embarga a ambos contrayentes, la ceremonia tendrá carácter íntimo.

A los jóvenes esposos Páez-Segura, les deseamos una era de no interrumpida felicidad.

## La boda de anoche

Bajo las guirnaldas de las rosas de mayo, bajo los ramilletes de todas las flores que han ido tejiendo sus dos espíritus, anoche unieron para siempre sus destinos don Roberto Salazar Quesada y la señorita María de los Angeles Castro.

Roberto Salazar Quesada, viejo y muy estimado amigo nuestro, es un espíritu de la época: lleno de

energías y bien preparado para las luchas de la vida, lleva también dentro del pecho, como una alondra de ilusión, un corazón lleno de fe, un alma que vibra y que canta, un espíritu cultivado y exquisito donde la belleza y el arte, tienen un altar.

Y el empresario de vastas ideas, el trabajador que sabe martillar sobre los yunques del trabajo, un día pasó bajo el balcón de su esposa de hoy, y el poeta desgranó sus madrigales encantados a los pies de su dama.

Y fueron bordando el cuento de su amor: sobre la seda del más puro ensueño crecieron margaritas y anoche unieron para siempre su vida los enamorados.

El «Diario del Comercio» saluda con cariño a don Roberto Salazar Quesada y presenta el homenaje de su respeto a su estimable señora doña María de los Angeles de Salazar, deseándoles una era de dichas y felicidad interminables.

## Dr. Ricardo Aguilar

CONSULTAS

De 10 a 11 am., de 1 a 3 p. m.  
y de 6 a 8 de la noche

Especialista en partos y enfermedades de mujeres y niños  
Medicina y Cirugía generales  
DIRECCIÓN  
Frente a la 2a. Sección de Policía

Pruebe Usted Nuestros Refrescos y Siropes  
Son los Mejores

# LA NAVARRA

NAPOLEON SOTO J.

Especialidad: KOLA CHAMPAGNE

Atención especial para matrimonios y bautizos. San José. C. R.



80 centavos  
el paquete

## Una Liga de Calidad

TODOS aquellos que saben apreciar la calidad de un cigarrillo, prefieren fumar Chesterfield.

El Chesterfield representa el más alto grado de superioridad cualitativa. Son confeccionados de la mejor picadura en el mundo—del rico y aromático turco y el suave norteamericano—de cuyos tabacos solamente se usa lo más escogido y de mayor precio, ligados en proporciones exactas que sobresacan toda la riqueza, fragancia, y bondad de dichas hojas.

Por eso el Chesterfield vale, como ningún otro, lo que por ellos se paga.

Comience a fumarlos hoy.

# Chesterfield

## CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos—ligados

“Satisfacen”

LIGGETT & MYERS TOBACCO CO.

# W. R. Grace & Co.

San Francisco, New Orleans, New York, London  
Casas en todos los centros comerciales del mundo

IMPORTADORES, EXPORTADORES, COMISIONISTAS, BANQUEROS

## CAFE

Adelantamos sobre consignaciones de café, y compramos cualquier cantidad de clases ed exportación. Sirvase enviarnos muestras

**Azúcar, Cacao, Cueros, Maderas, etc.**

Estamos en posición ventajosa para atender a sus consignaciones, o comprar sus productos aquí

## IMPORTACIONES

Debido a numerosas conexiones de nuestra organización en todo el mundo podemos dar a nuestros favorecedores toda clase de facilidades para la importación de cualquier artículo

**Agencia de W. R. GRACE & Co.**

Apartado 1076 - Teléfono 769

SAN JOSE DE COSTA RICA - PASAJE CENTRAL

# Galletas de Soda y otros estilos

Las preferidas de las personas de buen gusto,  
por su calidad superior

Fabricadas por VORIES BAKING COMPANY

Concesionarios para Costa Rica

Moneros & Co. Inc. Nueva Orleans, La.

Representante: — Víctor Fabián — San José.

Teléfono No. 817 - Apartado No. 882

948

## Los Estados Unidos y las conferencias de La Haya

(Por radiograma)

NEW YORK, 18. — La nota americana declinando la participación de los Estados Unidos en las próximas conferencias de La Haya para tratar de los asuntos de Rusia, ha sido interpretada como dejando una puerta abierta para futuras discusiones, según se dice en la Casa Blanca, lo cual confirma los puntos de vista de Lloyd George, expresados en las conferencias de Génova.

## Vida sportiva extranjera

La gran liga de base-ball  
en los Estados Unidos

Los datos de los últimos scores de base ball llegados anoche por aerograma, dan los siguientes resultados: American League: New York 3; Chicago 6; Boston 5; Saint Louis 6; Detroit 4; Washington 2; National League: Chicago 3; New York 2; Boston 7; Pittsburgh 5; St. Luis 0; Philadelphia "raisi"

## Para la cosecha de café

Con las primeras lluvias de la temporada toda la región comprendida entre Curridabat y Ochozogo, que encierra la rica zona cafetalera de Tres Ríos, está en plena florecencia; los cafetos se ven como vestidos de blanco y son promesa de una abundantísima cosecha; para cuyo logro sería de desearse que las lluvias no fuesen torrenciales durante unos cuantos días.

## VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES  
Sabe a YERBA BUENA  
BOTICA ORIENTAL

# AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

**VENDO** la casa o alquilo los altos de la misma, donde está el "Granero de Puntarenas" 30 varas al Sur del Teatro Moderno. Tiene comodidades para familia regular. También vendo una finca compuesta de potreros y tierras de cultivo a orillas Río Barranca con ganado de cría, dos casas, carretas y un tren de Salinas. Se informará en la misma casa. Teléfono 716. 456 E.

**TENGO ENCARGO** de colocar de \$ 10,000 a \$ 15,000 con buena garantía hipotecaria. Entendese en "Las Olas" con Miguel Armijo Martín. 454 E.

**SE ALQUILA** una casa cómoda, situada 75 varas al Este de la Pulpita "El Oriente". Informes teléfono 568 o en este Diario. 453 E.

**ALQUILO** por 3 meses mi casa de habitación amueblada, cerca del Parque Morazán. Con cocina eléctrica y teléfono María Cristina de Hernández. Teléfono 39. 455 E.

**CASAS.** Se venden o se alquilan dos de madera, 100 varas Este del Laberinto. Una grande y lujosa en \$ 200.00 al mes. La otra (4 aposentos) en \$ 85.00 al mes. Pedro Falsimagne, oficina, 100 varas al Norte del Royal Bank. 451 E.

**NEGOCIO.** De buenas utilidades y poca inversión de dinero **SE VENDE.** **TAMBIEN** una magnífica casa en punto céntrico. Informes apartado 240. Teléfono 886

**TRANSFORMADOR** de 15 Kilowats, se compra. Alejo Aguilar B. Teléf. 323. 419 E.

**PELICULAS FOTOGRAFICAS** acaba de recibir el taller de Gómez Miralles. Teléfono 460. Apartado 919. 448 E.

**VENDO** esquina comercial con contrato que produce \$ 150.00 mensuales o la cambio por casa pequeña en esta ciudad. Propuestas al Apartado 250. 442 E.

**RELOJERO.** Joven extranjero, relojero, se ofrece. Informan en este Diario. 440 E.

**VENDO** tres transformadores de 3 y medio, 7 y medio y 10 kilowats. Una cocina termo de trehuecos. Un motor de 50 H. P., eléctrico. Informes: C. Mangel. 458 E.

**PRECIOSO CHALET**, en la parte alta de San José; 2,000 varas cuadradas. Se vende de ocasión Nicolás Montero, teléfono 1646. 445 E.

**VENDO DOS CASAS** situadas detrás del Edificio Metálico, 50 varas al Oeste de la Plaza de España, propias para familia no muy numerosa. Maximiliano Soto Fernández. 438 E.

**ALQUILO** dos cuartos amueblados e independientes al lado Este de la Botica Astorga. Entendese con doña Joaquina v. de Wedel. 459 E.

**ENIGMA.** Piano de Orquesta. Sinfonismo con pianola adaptable y 100 piezas, instrumentos de primera. \$50 dólares! Stefano Perotti Oeste Casa Refugio. 447 E.

**VENDO** Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero. Se aceptan Bonos Conversión. Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen. Gilbert Crespi. 462 E.

**ROPA HECHA** de pura lana. Pantalones desde veinte colones. Sacos para oficina de seda. Palm Beach Tussore, Alpaca y de dril, desde doce colones, donde Belgrave. 461 E.

**SORGO DULCE** para lecherías, Pie de Paloma, Jengibrillo, Guinea, Rhodes Grass, Balsa para almohadas. De venta en el Beneficio de Arroz y Aserradero de San José, frente a la Plaza del Pacífico. Teléfono 875. A. A. B. Teléfono 325. 460 E.

**NEGOCIO** Por no poder atenderlo personalmente vendo mi negocio situado frente a las bodegas del Ferrocarril al Atlántico. Magnífico punto y buena clientela. Para más informes con José Z. Muñoz. 459 E.

**MUEBLES PARA CANTINA.** Se venden 7 mesas de viena con mármol, 2 mesitas de hierro, 3 doc. sillas viena y un espejo de medio cuerpo. Para informes: Luis Gomis, San José o la Administración de este Diario. 457 E.

**VENDO** finca de pastos y montaña, 75 manzanas, propias para lechería o cultivos, a una hora del Alto de Ochomogo. Entendese con Luis Guillermo o Ramón Teófilo Quesada, en Cartago. Victoria v. de Quesada. 426 E.

### AVISO

Autorizado por la Municipalidad de este cantón, ofrezco a la venta un Canión marca "Reo" en muy buen estado. Para más informes con el suscrito. Heredia, 3 de abril de 1922. El Gobernador, Luis R. Flores.

**FINCA** de pastos y monte de 36 manzanas se da en arriendo. Situada a una hora al Norte de San Rafael de Heredia, punto llamado El Gallito. Entendese con Ernesto Sáenz en Cinco Esquinas. 437 E.

**SE VENDE** casa en Tres Ríos, a 300 varas de la Estación con todo el confort moderno y completamente amueblada, con hermoso jardín, arboleda y garage. Además dos potreros situados en Carpintería, uno de ocho manzanas, y el otro de doce. Informará en San José la señorita Esther de Mézerville y en Tres Ríos don León de Mézerville. 430 E.

**SE VENDE CASA** estilo americano, madera, siete cuartos, baño, jardín y solar grande. J. Q. KINSBURY

Calle Central 100 varas al Sur Ferrocarril Pacífico. Una cuadra del Tranvía. 452 E.

### Tipos de Cambio

Banco de Costa Rica

New York	446	por ciento
Londres	397	"
París	204	"
España	353	"
Italia	117	"
Suiza	429	"
Bélgica	192	"
Hamburgo	0,0039	oro am.
Amsterdam	0,38	y cuarto "

19 de mayo de 1922.

**TACK HING LUNG & Co.**  
GIL CONG  
IMPORTADORES - Puntarenas

## COLORO-ANEMIA

**PÍLDORAS y JARABE**  
**BLANCARD**  
IODURO de HIERRO INALTERABLE  
ESCRÓFULAS, DEBILIDADES  
COLORES PÁLIDOS  
LINFATISMO, RAQUITISMO  
BLANCARD, 64, Rue de La Rochefoucauld  
PARIS  
APROBACION DE LA ACADEMIA DE MEDICINA DE PARIS

Representantes en Centro América: J. Pauly & Co. Agentes en Costa Rica: Sasso Hnos.

Anúnciese Ud. en este diario

**La Geisha**  
SURTIDO DE CONSERVAS Y LICORES  
CONFITERIA Y PASTELERIA

# Giralt & Hermanos

**La Feria**  
CONCIERTOS - ESMERADO SERVICIO  
GRAN CAFE RESTAURANT



## Los Dientes Brillan cuando desaparece la película—Observe y vea

Sepa Ud. ahora cómo se ven los dientes, cómo se sienten, cuando destruye Ud. la película.

Pida gratis en las droguerías, este tubito de prueba por diez días. Note los resultados instantáneos y luego vuelva a observarlos al cabo de diez días.

Millones de personas ya lo han hecho. Los principales dentistas en todas partes lo recomiendan. Ahora demuestre en su hogar lo que significan, en realidad, los dientes limpios.

### La destrucción de la película

La ciencia dental de todo el mundo, está librando una batalla contra la película. La película es esa substancia viscosa que Ud. siente. Se adhiere a los dientes, penetra a los intersticios y allí se fija. Y ahora se le atribuyen la mayoría de las enfermedades de los dientes.

Estas enfermedades han ido en aumento constante. La pasta corriente para dientes no destruye la película, de modo que se ha visto que es inadecuado el cepillarse los dientes. Millones de personas saben perfectamente que aún los dientes mejor cepillados se manchan y destruyen.

Es la película la que se mancha, no los dientes. La película es el origen del sarro. Retiene las partículas de alimento que se fermentan y forman ácido. Mantiene este ácido en contacto con los dientes, produciendo la caries.

En ella se reproducen millones de microbios. Estos, con el sarro, son la causa fundamental de la piorrea. Y a pesar del cepillo para dientes, pocos son los que se libran de las enfermedades provocadas por la película.

### Nuevos métodos para destruir la película

Ahora bien, la ciencia dental ha hallado nuevos métodos para destruir la película, día a día. Competentes especialistas han comprobado estos métodos eficaces. Los principales dentistas, en todas partes, recomiendan con urgencia su aplicación.

Los métodos se combinan en el dentífrico Pepsodent. A millones de personas les ha producido una nueva era en la limpieza de la dentadura. Y ahora se ofrece a cada hogar un tubito gratis para que todos lo conozcan pronto.

### Resultados rápidos, visibles

Todo mundo puede ver y sentir lo que produce Pepsodent. Ninguno de los antiguos métodos de cepillarse los dientes produjo nunca un resultado tan satisfactorio. De modo, que esta prueba sea la que lo convenza.

Uno de los componentes es la pepsina. Otro, aumenta, el digestivo del almidón en la saliva, para digerir los depósitos amiláceos adheridos. Al mismo tiempo, se aumenta la alcalinidad de la saliva, y de manera inmediata. Esto, con el objeto de neutralizar los ácidos de la boca que producen la caries.

Dos elementos atacan directamente la película. Uno de ellos conserva los dientes tan perfectamente pulidos, que impide que la película se adhiera a ellos.

Los efectos de Pepsodent se obtienen con cada aplicación. Destruimos constantemente y de manera satisfactoria, a los mayores enemigos de los dientes. Y se ha proporcionado a millones de dientes nueva protección y nueva belleza.



### Millones de personas revelan los resultados

En todos los círculos sociales se notan ahora dientes brillantes. Pregunte Ud. y sabrá que todos usan Pepsodent, sin duda alguna.

Pida Ud. este tubito gratis y pruébelo en sí mismo. Note lo limpios que se sienten los dientes, después de usarlo. Fíjese en la desaparición de la película viscosa. Observe cómo emblanquecen los dientes, a medida que desaparece la película.

Luego, permita que también lo usen sus hijos. Sus dientes son los que más lo necesitan. Muy pocos niños llegan a los 15 años de edad, sin alguna enfermedad de los dientes.

Permítase que el fumador vea cómo hace desaparecer la película manchada de sus dientes.

Permítase que todos sepan cómo se sienten los dientes limpios, cómo se vuelven más sanos, cuando se cepillan según este método moderno. Quizá esta prueba de diez días produzca en su hogar resultados perdurables.



El dentífrico moderno

Presente este cupón por un tubito gratis, en esta semana a

(Nombres de las droguerías o boticas)

### Un tubito para 10 días, gratis

Presente este cupón a cualquiera de las droguerías o boticas mencionadas, escribiendo su nombre y dirección. Bueno por un tubito de Pepsodent para 10 días.

Nombre .....

Dirección .....

Los residentes de fuera de la ciudad pueden enviar por correo este cupón a The Costa Rica Mercantile Co., Apartado No. 19, San Jose, Costa Rica, y recibirán el tubito por correo.

Solo un tubito para cada familia.

Imprenta Minerva.